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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Damos apertura al registro y les pedimos a todos los honorables diputados que se 

encuentran aquí hoy, para esta sesión convocada a las dos (2:00) de la tarde, que puedan 

registrarse a través del uso del identificador biométrico que se encuentra en sus curules.  

Les recordamos que esta es la sesión ordinaria número 27, de esta Segunda Legislatura 

2024.  Así que, por favor, a todos los honorables diputados que se van integrando a este 

hemiciclo, hacer uso del identificador biométrico y registrarse.  Inmediatamente tengamos 

el cuórum reglamentario, para iniciar con las lecturas que no ameriten de votación… 

Honorables diputados que se integran a este hemiciclo, les pedimos, por favor, que puedan 

hacer uso del identificador biométrico, ya hemos iniciado el registro desde hace algunos 

minutos, les recordamos que esta sesión ha sido convocada para las dos (2:00) de la tarde, 

son, actualmente, las dos y veinticinco (2:25), inmediatamente tengamos la cantidad de 

diputados necesarios, podemos proceder a la lectura de las correspondencias y de los 

asuntos que no ameriten de votación.  Por lo tanto, les pedimos a todos ustedes que van 

llegando, que puedan registrarse, para iniciar lo antes posible.  Esta es la sesión ordinaria 

número 27, de esta Segunda Legislatura del año 2024… Bien.  Como ya contamos con la 

cantidad de diputados necesarios, vamos a iniciar con la lectura de asuntos que no ameriten 

de votación.  Vamos a iniciar con el 9.3.1”. 

________________ 

 

9. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 
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ANTERIOR; 

 

9.1 Iniciativas para ser tomadas en consideración, siguiendo el orden cronológico 

de su depósito en la Secretaría General Legislativa. 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

9.2 Proyectos para segunda discusión, siguiendo el orden que le haya 

correspondido en la primera discusión. 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

9.3 Iniciativas para única o primera discusión, siguiendo el orden de precedencia 

en la presentación de los informes respectivos. 

 

PUNTO NO.9.3.1:  Decimoprimer grupo de resoluciones internas, conforme a los 

procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas 

relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de conocimiento de la 

Cámara de Diputados, en virtud del artículo 103, párrafo I, del Reglamento de la 

Cámara de Diputados.  

 

1. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual insta la 

creación de espacios públicos en el Distrito Nacional. (Proponente(s):  José 

Horacio Rodríguez Grullón, Ramón Antonio Bueno Patiño, Gustavo Antonio 

Sánchez García, Isabel Jacqueline Ortiz Flores, Lourdes Josefina Aybar Dionisio, 

Pedro Antonio Martínez Moronta). Depositado el 05/09/2023. En Orden del Día en 

la sesión No.10, Ordinaria, del 04/10/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.10, Ordinaria, del 04/10/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales en la sesión No.10, Ordinaria, del 04/10/2023. Plazo vencido el 

03/11/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.10945-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales recibido el 22/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 02710-2024-2028-CD 

 

2. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de 

Administración Pública incluir, dentro del indicador de presupuesto 

participativo del SISMAP municipal, el subindicador monitoreo de inversión 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219363
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219363
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213642


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 27 DEL MIËRCOLES 4 DE DICIEMBRE DE 2024 

 

Página 3 de 45 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

en gestión ambiental y respuestas ante desastres. (Proponente(s):  Mateo 

Evangelista Espaillat Tavárez). Depositado el 02/11/2023. En Orden del Día en la 

sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales en la sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Plazo vencido el 

22/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.11083-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Asuntos Municipales recibido el 22/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 02760-2024-2028-CD 

 

 

3. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente ejecutivo del Banco de Reservas la instalación de una oficina de 

dicho banco en el municipio de Oviedo, provincia Pedernales. (Proponente(s):  

Rafael Antonio Pérez Gómez). Depositado el 27/08/2024. En Orden del Día en la 

sesión No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Tomado en Consideración en la sesión 

No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Hacienda 

en la sesión No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Plazo vencido el 10/10/2024. Con 

informe de la Comisión Permanente de Hacienda recibido el 21/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 03146-2024-2028-CD 

 

4. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República asignar una partida del Presupuesto General del 

Estado para la reconstrucción y equipamiento del destacamento policial del 

distrito municipal de Guanito, provincia Elías Piña. (Proponente(s):  Juan 

Alberto Aquino Montero, Israel Porfirio Bienvenido Mañón Alcántara). 

Depositado el 01/11/2022. En Orden del Día en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Interior y Policía en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 10/05/2023. Plazo vencido el 09/06/2023.  (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.09038-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión Permanente de Interior y 

Policía recibido el 28/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 01300-2024-2028-CD 

 

 

5. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

director general de la Policía Nacional el remozamiento y ampliación del 

destacamento policial del sector Villa Cerro, municipio Higüey, provincia La 

Altagracia. (Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de Ceballos). Depositado el 

06/06/2023. En Orden del Día en la sesión No.51, Ordinaria, del 25/07/2023. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219362
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219362
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=213832
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219348
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219348
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=216174
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220905
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220905
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210305
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Pendiente Orden del Día anterior  en la sesión No.51, Ordinaria, del 25/07/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. Tomado en 

Consideración en la sesión No.52, Ordinaria, del 26/07/2023. Enviado a la 

Comisión Permanente de Interior y Policía en la sesión No.52, Ordinaria, del 

26/07/2023. Plazo vencido el 25/08/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09632-2020-2024-CD. 

Con informe de la Comisión Permanente de Interior y Policía recibido el 

28/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 01526-2024-2028-CD 

 

 

6. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda a la procuradora general de la República y al Ministerio de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales la instalación de una procuraduría para la 

defensa del medio ambiente y los recursos naturales en la provincia Samaná. 

(Proponente(s):  Ramón Aníbal Olea Mejía). Depositado el 31/03/2022. En Orden 

del Día en la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2023. Tomado en Consideración en 

la sesión No.3, Ordinaria, del 30/08/2023.  Enviado a la Comisión Permanente de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión No.3, Ordinaria, del 

30/08/2023. Plazo vencido el 29/09/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.06780-2020-2024-CD. 

Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

recibido el 28/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 01073-2024-2028-CD 

 

 

7. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones la construcción de un parque recreacional en el distrito 

municipal Juan López, provincia Espaillat. (Proponente(s):  José Miguel 

Ferreiras Torres). Depositado el 14/12/2021. En Orden del Día en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 02/11/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.19, 

Ordinaria, del 02/11/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial en la sesión No.19, Ordinaria, del 02/11/2022. Plazo vencido el 

02/12/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas y 

Comunicación Vial recibido el 14/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.06384-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01009-2024-2028-CD 

    

8. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219716
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211132
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220908
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209403
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209189
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209189
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209185
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Comunicaciones la pavimentación de los tramos carreteros de San José y El 

Ranchito, del municipio de Villa Tapia, provincia Hermanas Mirabal. 

(Proponente(s):  Charlene Canaán Cabrera). Depositado el 15/11/2022. En Orden 

del Día en la sesión No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. Pendiente Orden del Día 

anterior  en la sesión No.26, Ordinaria, del 24/05/2023. En Orden del Día en la 

sesión No.27, Extraordinaria, del 24/05/2023. Tomado en Consideración en la 

sesión No.27, Extraordinaria, del 24/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicación Vial en la sesión No.27, Extraordinaria, del 

24/05/2023. Plazo vencido el 23/06/2023. Con informe de la Comisión Permanente 

de Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 14/12/2023.  (Cierre de 

Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.09083-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01320-2024-2028-CD 

  

9. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones la construcción de las carreteras desde Discayagua hacia Los 

Indios y Los Robles, municipio de Jánico, provincia Santiago. (Proponente(s):  

José Benedicto Hernández Tejada). Depositado el 05/06/2023. En Orden del Día 

en la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. Pendiente Orden del Día anterior  en 

la sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. En Orden del Día en la sesión No.47, 

Extraordinaria, del 19/07/2023. Pendiente Orden del Día anterior  en la sesión 

No.47, Extraordinaria, del 19/07/2023. En Orden del Día en la sesión No.48, 

Extraordinaria, del 19/07/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.48, 

Extraordinaria, del 19/07/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial en la sesión No.48, Extraordinaria, del 19/07/2023. 

Plazo vencido el 18/08/2023. Con informe de la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación recibido el 15/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto 

del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09629-2020-2024-

CD.  

»Número de Iniciativa: 01524-2024-2028-CD 

   

 

10. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones tomar una partida económica del presupuesto de la 

institución para la construcción del tramo carretero que va desde Pueblo 

Nuevo, del Carril, hasta Ranchete, Zona Productiva, Agrícola y Vía Turística 

del municipio Laguna Salada, provincia Valverde. (Proponente(s): Dolores 

Emilia Fermín Beltrán de Durán). Depositado el 31/03/2022. En Orden del Día en la 

sesión No.22, Ordinaria, del 15/11/2022. Tomado en Consideración en la sesión 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210385
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210385
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210381
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211125
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211125
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=211122
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No.22, Ordinaria, del 15/11/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial en la sesión No.22, Ordinaria, del 15/11/2022. Plazo 

vencido el 15/12/2022. Con informe de la Comisión Permanente de Obras Públicas 

y Comunicación Vial recibido el 24/07/2024.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.06884-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01075-2024-2028-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Vamos a darle la palabra a la honorable diputada y secretaria de este Bufete Directivo, 

Leyvi Bautista.  Tiene la palabra, secretaria”. 

 

LECTURA DE INFORMES 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Para continuar con la lectura del decimoprimer grupo de resoluciones internas, conforme a 

los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas legislativas a 

resoluciones internas con informes pendientes de conocimiento por esta Cámara, le vamos 

a dar la palabra al honorable diputado y secretario de este Bufete Directivo, Emil Durán, 

para que continúe con la lectura”. 

 

LECTURA DE INFORMES 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dhaurelly Leany D'Aza Caraballo:  

“Honorables diputados, les informo que ya hemos leído el décimo primer grupo de 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209416
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209416
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209412
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resoluciones internas, que conforme a los procedimientos establecidos para agilizar el 

conocimiento de iniciativas legislativas correspondientes a resoluciones internas de esta 

Cámara de Diputados, podemos ir leyendo sin que tengamos el cuórum reglamentario para 

iniciar con asuntos que ameriten de votación.  Por tal motivo, les pido a todos los 

presentes…  Honorables diputados, les pido, por favor, a todos los que estén presentes en el 

hemiciclo, que puedan registrarse; utilicen el identificador biométrico, que ustedes bien 

saben cómo funciona, para que podamos iniciar con los asuntos que sí ameritan de 

votación, cuando tengamos de cuórum correspondiente.  Aprovecho y les notifico, que 

como bien decía nuestro presidente en el día de ayer…  Cuando tengamos el cuórum 

correspondiente.  Aprovecho y les notifico, que como bien decía nuestro presidente el día 

de ayer, Alfredo Pacheco, estamos en el aire, por medio de la nueva adquisición de la 

Unidad de Transmisión del Departamento de Elaboración de Actas de esta Cámara de 

Diputados, que bien ha puesto el letrero que ustedes lo ven.  Dice que estamos en el aire.  

Así que todo esto se está transmitiendo.  Les repito, que, si alguno no se ha registrado 

todavía, hágalo en este momento, porque aún no contamos con el cuórum reglamentario 

para iniciar con los asuntos que no ameriten de votación.  Esta sesión, que es la sesión 

ordinaria número 27, de esta Segunda Legislatura del año 2024, está pautada para iniciar a 

las dos (02:00) de la tarde, son las dos y cincuenta y nueve (02:59).  Así que, por favor, si 

alguno no se ha registrado, hágalo en este momento.  Honorables diputados, es importante 

que, si alguno no se ha registrado, lo haga en este momento, porque así podemos iniciar con 

los asuntos que ameriten de votación, pero, además, eso va a permitir que, si alguno quiere 
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expresar algunas palabras con respecto a este décimo primer grupo de resoluciones 

internas, pues que pueda hacerlo en la medida que fue solicitado.  Los enunciados de estas 

iniciativas ya fueron leídos anteriormente, así como los proponentes.  Si alguno, más 

adelante, quiere expresar algunas palabras, entonces podrá hacerlo.  Por lo tanto, les 

pedimos a todos los presentes que, por favor, puedan registrarse en este momento a través 

del uso del identificador biométrico porque todavía no contamos con el cuórum 

reglamentario para iniciar con asuntos que ameriten de votación.  Bueno, muchísimas 

gracias diputados por haber acogido la solicitud al registro.  Sí, falta Juliana, que se va a 

registrar en este momento.  Ya tenemos cuórum, podemos iniciar, si alguno de ustedes…  

Bien, ya que hemos comprobado el cuórum constitucional y reglamentario… 

________________ 

 

1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número veintisiete 

(27) del día de hoy, miércoles cuatro (04) de diciembre del año dos mil veinticuatro (2024), 

en su Segunda Legislatura Ordinaria 2024. 

 

________________ 
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2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

2.1 Orden del día correspondiente a la sesión del miércoles 04 de diciembre de 

2024.  Aprobado en la sesión No.25, Ordinaria, del 03 de diciembre de 2024. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3.1:  (RETOMADO) Decimoprimer grupo de resoluciones internas, 

conforme a los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de 

iniciativas legislativas relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de 

conocimiento de la Cámara de Diputados, en virtud del artículo 103, párrafo I, del 

Reglamento de la Cámara de Diputados.  

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo:  

“Ahora vamos a proceder; como ya les mencionaba anteriormente, leímos el décimo primer 

grupo de resoluciones internas y si alguno quiere hacer uso de la palabra…honorables 

diputados, los que están allá detrás, por favor, vamos a pedirles que hagan uso de la palabra 

de una manera medida, porque ya hemos iniciado los trabajos de esta sesión ordinaria 

número 27.  El primer proyecto de este decimoprimer grupo de resoluciones internas es el 

proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual insta la creación de 

espacios públicos en el Distrito Nacional. El proponente de esta iniciativa fue José Horacio 

Rodríguez, pero si alguno de los demás proponentes quiere hacer uso de la palabra puede 

hacerlo. El punto número 2 es el proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual recomienda al presidente de la República instruir al Ministerio de 

Administración Pública incluir, dentro del indicador de presupuesto participativo del 
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SISMAP municipal, el subindicador monitoreo de inversión en gestión ambiental y 

respuestas ante desastres. El proponente de esta iniciativa fue el diputado Mateo 

Evangelista Espaillat, que está con nosotros en el hemiciclo, si quiere hacer uso de la 

palabra puede hacerlo en este momento. El punto número 3 es el proyecto de resolución de 

la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al presidente ejecutivo del Banco de 

Reservas la instalación de una oficina de dicho banco en el municipio de Oviedo, provincia 

Pedernales. El proponente de esta iniciativa fue Rafael Antonio Pérez Gómez”. El punto 

número 4 es el proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita 

al presidente de la República asignar una partida del Presupuesto General del Estado para la 

reconstrucción y equipamiento del destacamento policial del distrito municipal de Guanito, 

provincia Elías Piña. El proponente de esta iniciativa Juan Alberto Aquino Montero y 

también el diputado Israel Porfirio Bienvenido Mañón, si quieren hacer uso de la palabra 

este es el momento. Vamos a darle la palabra al honorable diputado Jorge Tavárez. Jorge la 

solicitó, tiene la palabra honorable diputado”. 

 

Diputado Jorge Leonardo Tavárez Valdez:  “Aunque usted va muy en orden con los 

proyectos, el proyecto 5 era el de nosotros que íbamos hablar de él… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D´Aza Caraballo: 

“Honorable diputado Jorge vamos a darle un momentito. Honorables diputados, por favor, 

los que están en el pasillo vamos a solicitarles que, por favor, puedan ocupar sus curules 
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para mantener el orden durante la sesión.  El honorable diputado Jorge Tavárez, ha 

solicitado la palabra para expresarse con respecto a un proyecto que leímos hace un rato 

correspondiente al décimo primer grupo de resoluciones internas para agilizar los trabajos 

en esta Cámara de Diputados, así que, por favor, vamos a hacer uso de la palabra de manera 

medida, cuestión de que el orador pueda expresar lo que quiera expresar en este hemiciclo.  

Ahora sí tiene la palabra honorable diputado”. 

 

Diputado Jorge Leonardo Tavárez Valdez:  “Muchas gracias por su cordialidad, agradezco 

a los diputados que han disminuido un poco el hablar, aunque eso es parte de esto.  

Queremos sustentar el proyecto de resolución que pide el remozamiento del destacamento 

de la Policía del sector de Villa Cerro, Higüey, provincia La Altagracia, muy necesario para 

esta comunidad, en vista de que es la comunidad o digamos la demarcación dentro del 

municipio de Higüey, dentro de Salavaleón de Higüey más grande actualmente.  Pero es 

casi imposible que se logre este tipo de peticiones con el actual presupuesto que aprobamos 

ayer en día, porque, si vemos en el presupuesto actual que aprobamos, hay quince millones 

de pesos para la construcción y reconstrucción de destacamentos en diferentes comunidades 

de la provincia La Altagracia, y con estos quince millones no nos da.  Además, de que 

viendo ambos presupuestos:  2024 y 2025 a La Altagracia, que produce alrededor del 16% 

del PIB, le están disminuyendo doscientos veintitrés millones quinientos mil pesos de su 

presupuesto con relación al año 2024.  Pero, además, viendo en la Oficina de Análisis y 

Seguimiento de Evaluación, que tengo aquí, el presupuesto del año pasado solamente se 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 27 DEL MIËRCOLES 4 DE DICIEMBRE DE 2024 

 

Página 12 de 45 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

cumplió con un 73%.  Entonces, estamos en déficit en la provincia La Altagracia, no 

solamente de destacamentos policiales. Con los doscientos veintitrés millones que nos 

restaron este año podemos hacer veintiocho canchas techadas, como la de Savica; podemos 

hacer noventa estancias infantiles; podemos hacer setenta y cinco ampliaciones de planteles 

educativos; podemos hacer cinco planteles escolares nuevos; podemos hacer cinco puentes, 

como el del río Quisibani; podemos hacer un hospital, como el que se hizo en Punta Cana, 

y casi tres reparaciones del hospital, como el de Nuestra Señora de La Altagracia, además 

de siete construcciones de caminos vecinales, como el de Santa Clara-La Tranquera.  Esas 

comunidades las conoce La Altagracia, y por ellos estoy aquí yo hablando, no es posible 

que a la provincia La Altagracia se le reduzca el presupuesto, y que en un consejo de 

ministros que hubo recientemente, un ministro diga que se hayan asfaltado cientos de 

kilómetros de avenidas en el centro de Salvaleón de Higüey, siendo mentira.  Entonces, 

nosotros, formalmente, aparte de pedirles a nuestros colegas diputados que apoyen el 

proyecto de la reparación de este destacamento de la Policía Nacional en Villa Cerro, 

queremos expresar a todo el Gobierno Central, que sepa que a La Altagracia le está faltando 

mucho, mucho que hacer, y mucho que darle, porque damos demasiado.  Casi el 16% del 

PIB lo produce la provincia La Altagracia, y no es posible que nosotros estemos recibiendo 

tan poco, y nos lo reduzcan este año.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Muchas gracias, honorable diputado.  Con la venia de nuestro presidente Alfredo Pacheco, 
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que ya se encuentra con nosotros en el hemiciclo, voy a permitirme darle la palabra al 

honorable diputado Rafael Pérez, que la había solicitado hace un rato, pero según el orden 

en que van apareciendo aquí, tenemos que darle la palabra, entonces, por eso se le permitió 

al diputado Jorge Tavárez en primer lugar, antes que usted.  Ahora sí tiene la palabra, 

honorable diputado”. 

 

Diputado Rafael Antonio Pérez Gómez:  “Muchas gracias.  Hoy, quiero pedirles el apoyo 

por este proyecto, de una instalación de una oficina comercial del Banco de Reservas en el 

municipio de Oviedo, de mi provincia Pedernales.  Creo que es el único municipio de 

República Dominicana que no cuenta con una oficina de banco alguno, por lo que el Banco 

de Reservas, siendo el banco de todos los dominicanos, entendemos que debe instalarse allí 

para beneficio y bienestar de ese municipio.  Un municipio que se construye un aeropuerto 

internacional, un municipio pujante en la agricultura, debemos nosotros, desde aquí, desde 

esta Cámara de Diputados, dar un voto favorable, una motivación, y decirle al municipio de 

Oviedo que reciba nuestra solidaridad, nuestro apoyo, y nuestro interés real de que se 

puedan insertar a la bancarización de República Dominicana.  ¡Caramba!, no es justo que 

existan personas, todavía, aquí, en este país, que no tengan acceso a los bancos, que no 

tengan acceso al crédito, y nosotros, con esta motivación, queremos resolver esta situación 

de un municipio de avanzada, y de un municipio que quiere progresar.  Por lo que nosotros 

queremos motivar, honorables diputadas y diputados, a que nos apoyen con este proyecto.  

Muchísimas gracias, presidenta en funciones”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Ha pedido la palabra, también, la honorable diputada del PRM, Mery Mercado.  Tiene la 

palabra, honorable diputada”. 

 

Diputada Mery Antonia Mercado García de Contreras:  “Primero, debo darle gracias a Dios 

por este momento.  También felicitar al colega Rafael Antonio Pérez Gómez, por su 

proyecto de iniciativa a favor de mi provincia, ¡gracias!  Esta iniciativa es para nosotros 

regularizar, y aparte de eso, que el comercio del municipio de Oviedo tenga más facilidad; 

Oviedo es un municipio laborioso, el cual ha estado esperando por todos estos años, 

dinamizar su economía. Por lo tanto, les pido un voto a favor a todos mis colegas 

compañeros, para la instalación de la oficina del Banco de Reservas, en Pedernales.  De 

antemano, les doy las gracias.  También quiero decirles en este momento, agradecerle a 

nuestro excelentísimo Presidente Luis Abinader, por el desarrollo grandioso que está 

obteniendo en mi provincia; señor Presidente, desde aquí, le doy las más expresivas gracias 

y quiero que sepa que mi pueblo de Pedernales está completamente agradecido por usted, 

porque usted está haciendo de Pedernales un antes y un después, porque las esperanzas de 

Pedernales las ha convertido en realidad.  Gracias.  Pasen buenas tardes”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Bien.  Ahora vamos a otorgarle la palabra a la honorable secretaria Leyvi Bautista, que va 

a leer unas modificaciones de este décimo primer grupo de resoluciones internas, de esta 
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Cámara de Diputados.  Adelante, Leyvi”. 

 

 

LECTURA DE MODIFICACIONES 

 

 

“Propuesta de modificación. Enmienda presentada por Emil Durán, en el informe 

presentado por la Comisión Permanente de Asuntos Municipales, para la iniciativa número 

02760-2024-2028, antes indicada.  

En el considerando octavo del proyecto de resolución, con las modificaciones sugeridas por 

la comisión, al final, después de la expresión: ‘ocho millones’, agregar la preposición: ‘de’.   

Propuesta de modificación: Rafael Castillo. Enmienda presentada. 

En el informe presentado por la Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación 

Vial, en la actualidad, Obras Públicas y Comunicaciones, a la iniciativa número 01320-

2024-2028-CD antes indicada, en el considerando cuarto del proyecto de resolución, con 

las modificaciones sugeridas por la comisión, al inicio, después de la expresión: ‘las 

principales vías’, eliminar la preposición: ‘para’.   

Propuesta de modificación de Eduviges Bautista. Enmienda presentada. 

Propuesta de modificación para ser aplicada a los proyectos del décimo primer grupo de 

resolución internas, con informe, de las comisiones conformadas, en virtud del artículo 103, 

párrafo I, del Reglamento de la Cámara de Diputados. 1) Aplicar las vistas, las correcciones 

de datos necesarios según corresponda, validados de acuerdo con la Gaceta Oficial del 

Poder Ejecutivo; 2) Corregir la puntuación, acentuación, abreviatura, ortografía, género y 
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número, uso de mayúscula y minúscula de las palabras que lo ameriten; 3) Aplicar en todo 

el texto del Manual de Técnica Legislativa según corresponda.  Santo Domingo de 

Guzmán, Distrito Nacional”. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, vamos a solicitar a los honorables 

diputados, porque vamos a votar las modificaciones del décimo primer grupo de 

resoluciones internas…  Bien, entonces, pido a los señores diputados que ocupen sus 

curules, a ver si nos vamos lo más rápido posible, ¿ya?  Sin el martillo ellos no oyen…  

¿Hola?  Vamos, jóvenes, ¿quieren pasar la tarde aquí?, ¡no!  Vamos a terminar, que esto es 

rápido…  Someto a votación las modificaciones de este décimo primer grupo de 

resoluciones internas, como lo establece el artículo 103 en su párrafo I, del Reglamento de 

esta Cámara.  A votación las modificaciones, que ya fueron leídas por Secretaría”. 

 

Votación 001 

Sometidas a votación las modificaciones, leídas por 

Secretaría, propuestas por los diputados Eduviges María 

Bautista Gomera, Julio Emil Durán Rodríguez y Rafael 

Augusto Castillo Casado, respectivamente, a los informes y a 

los proyectos correspondientes al decimoprimer grupo de 

proyectos de resoluciones internas, resultaron:  

APROBADAS.  111 DIPUTADOS A FAVOR DE 111 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’.  Si alguien no se ha registrado, se registra con el voto”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobadas, las modificaciones, ciento once 

‘síes’.  Entonces, ahora, voy a someter a votación, para fines de aprobación, en única 

lectura las resoluciones, ya se leyeron los proponentes, el enunciado.  Y son las siguientes:  

Las número 02710, 02760, 03146, 01300, 01526, 01073, 01009, 09083, 01524 y finalmente 

la 01075, todas ellas fueron ponderadas por los diputados que les interesó, en su momento 

hacer las ponderaciones de lugar, a votación, en única lectura, con sus informes y sus 

modificaciones”. 

 

Votación 002 

Sometidos a votación los proyectos contenidos en el 

decimoprimer grupo de proyectos de resoluciones internas 

(que contiene 10 iniciativas), con sus informes y sus 

modificaciones:  APROBADOS EN ÚNICA DISCUSIÓN.  

101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “La estamos 

sometiendo completa, informes y modificaciones.  Tengo una información importante que 

darles, que cambia, altera un poquito la agenda, un poquitito… Están pasando y siguen 

mañana, y sigue el viernes.  ¿Dónde está Camacho?  Ah, que Camacho…  Es que como 

vengo de la otra reunión, algún cable tiene que cruzársele a uno”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobadas.  Miren señores, quiero dar una 

información, en serio.  Por favor.  Miren, nos vamos a ver precisados, a la sesión de 

mañana, trasladar la convocatoria para el viernes.  Tienen que venir el viernes como quiera, 

porque hay una serie de situaciones ahí que hay que resolver.  Es verdad”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si.  Entonces, no, no, el sábado no, 

aguántate.  Ustedes saben que hay un par de proyectos que tienen plazo fijo para mañana, 

entonces, tenemos que terminar de hacer algunos arreglos, exactamente, y entonces, los que 

sí queremos, quisiéramos pedirles, lo que sí quisiéramos pedirles, la vamos a convocar para 

las diez (10:00), seamos puntuales para que nos vayamos temprano.  Si ustedes quieren la 

convocamos para las nueve (09:00), de mi parte yo no tengo…  Ah, no, oye, yo no tengo 

bandera.  ¿Dónde está Carlixta?, Carlixta Carolina que la alcancé a ver por ahí, hermosa…  

Ah, mírala ahí.  Yo la alcancé a ver, que yo no la conocía.  Yo sé, pero…   No, no, está 

bien, a las diez, a las diez.  Miren, las horas extraordinarias las acogemos, pero es si 

estamos todos de acuerdo, si no, no, sino acogemos la hora ordinaria.  ¿Tú me entiendes?  

Es así.  Pónganme atención, por favor, porque queremos concluir hoy.  Voy a repetir.  Nos 

vemos precisado a revocar la convocatoria que tenemos para mañana y, entonces, vamos a 

convocar para el próximo viernes, diez (10:00) de la mañana, sesión corta, con algunos de 

los aspectos que nos quedan ahí pendientes para… sesión corta y que concluyamos, si están 
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aquí a las diez (10:00) en punto, yo les doy garantía que a las doce (12:00) estamos de 

camino.  ¿De acuerdo?  Digo, de camino de aquí, hay otros trámites que hay que…  

Algunos trámites que estamos haciendo.  No obstante, vamos a seguir haciendo todos esos 

trámites también en el día de mañana y en la tarde de hoy, y etcétera, etcétera.  Entonces, 

¿qué les digo?, estén pendientes, que los señores voceros de las bancadas les van 

orientando.  Diga la pregunta”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, porque eso es de la…  Si, está aprobada 

la misma.  Entonces, se aprobaron las resoluciones, ¿verdad?  Las resoluciones fueron 

aprobadas.  Entonces, de una vez, déjenme ver, a ver como agilizamos esto, a ver si 

terminamos.  ¿Dónde está el otro grupo?  Ah, en lo que yo voy ordenando esto aquí el 

honorable señor secretario dará lectura a las excusas.  Un momentito.  Miren, acabamos de 

terminar la reunión del INPRESCONDO, vi a muchos de ustedes, fue una reunión exitosa, 

una buena reunión, siempre es importante, porque si no le damos cariño a los que ya fueron 

diputados, entonces, no podrán ustedes esperar que nos demos ese cariño en el futuro 

cuando no seamos, ¿de acuerdo? Entonces, por eso, le pedí a la señora vicepresidenta que 

viniera y fuera iniciando los trabajos del día de hoy, por lo que me disculpo porque estaba 

dándole un poquito de calor a todos esos colegas diputados, senadores, de todos los 

partidos políticos; en mi caso estoy desde el 1994 viendo pasar camadas de legisladores y la 
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verdad es no recuerdo un diputado o senador de los pasados períodos con lo que yo tenga 

mala relación, todos son hermanos, amigos y la verdad es que en el plano personal me 

alegró muchísimo reencontrarme con tantos colegas. Hay algunos que están medio peleados 

sí; y me dijo me dijo Rogelio Genao, que es un hombre sabio, me dice: ‘Nosotros vemos 

algunos medios peleados, pero ¿y a nosotros cómo nos verán?’, sí porque uno ve a los 

otros, pero uno no se ve uno. Pero la verdad es que fue satisfactorio el encuentro con los 

legisladores y satisfactoria la asamblea, que todas las decisiones, Fabián, se tomaron a 

unanimidad, respetando la unidad de ese órgano, que es un órgano que tenemos que 

preservar y cuidar.  Entonces, ahora sí Emil Durán”. 

 

________________ 

 

1.2 Presentación de excusas. 

 

“Tienen excusas por el día de hoy:  El diputado Jacobo Ramos Crispín, Rogelio Alfonso 

Genao Lanza, Hilda Mercedes Moronta Guzmán, Juan José Rojas Franco y el diputado 

Antonio Brito Rodríguez. Tienen excusas del 04 al 05 de diciembre, la diputada Adelis de 

Jesús Olivares Ortega, Bolívar Ernesto Valera Ariza y la diputada Jacqueline Montero”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, someto a votación, atención, por 

favor, que dejemos sobre la mesa todas las estructuras, para que conozcamos, primero, de la 
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estructura 10 y luego 9.3.4, 9.3,6 y 9.3.7, que son grupos de resoluciones y un par de 

convenios que no tienen, según mi criterio, ningún tipo de inconvenientes.  A votación”. 

 

Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa todo el orden del día, excepto la 

estructura 10 y los puntos 9.3.4, 9.3.6 y 9.3.7, para pasar a 

conocerlos, resultó:  APROBADO.  108 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 108 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Si el tacto no me 

falla no duramos media hora, le damos rápido y lo que no lo dejamos para el viernes. El 

viernes vamos a hacer hora y media de sesión, si llegan a las diez (10:00), yo sé que hay 

que ir a visitar para allá arriba, bien. No ha votado la inmensa mayoría, más de sesenta no 

han votado, no han ejercido su derecho al voto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces comenzamos de 

inmediato con la estructura 10. Atención, por favor, pido a los diputados, honorables, 

vamos a ver.  Colegas, les voy a pedir que nos mantengamos en la curul, porque vamos a 

estar haciendo algunas votaciones, y entonces, queremos ver si terminamos.  La verdad es 

que yo sé que muchos de ustedes están fresquecitos, pero yo estoy bien peleado… 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, porque esa asamblea de abajo, esa no 

fue fácil…, ¿eh, Fiordaliza?  Bien.  Comenzamos con el 10.1”. 

 

________________ 

 

10. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA SECRETARÍA 

GENERAL LEGISLATIVA Y LAS SUGERIDAS POR LA COMISIÓN 

COORDINADORA; 

 

PUNTO NO.10.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce al poeta, novelista, ensayista, crítico literario y educador tamayense Manuel 

Matos Moquete, por sus grandes aportes al arte, la educación y la cultura dominicana. 

(Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Depositado el 08/03/2022.  (Cierre de Cuatrienio 

) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.06481-2020-

2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01032-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Reconocimientos… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, no.  Espérate.  Perdón, es que ese es 

un grupo de resoluciones.  Disculpen, no va…, borramos lo que dijimos hace un 

momentito, es que me equivoqué…  Estoy desestabilizado, el pitcher está descontrolado.  

Vuelvo y repito, resolución que reconoce al poeta Manuel Matos Moquete, por sus grandes 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209275
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aportes al arte, la educación y la cultura, Rafael Jiménez Cuevas es el proponente.  

Nosotros lo declaramos tomado en consideración, y lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Reconocimientos”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al director ejecutivo del Instituto Nacional de Tránsito y Transporte Terrestre 

(INTRANT) a los fines de instalar una oficina provincial para la expedición y 

renovación de licencias de conducir en el municipio Bonao, provincia Monseñor 

Nouel. (Proponente(s):  Nolberto Ortiz de la Cruz, Orlando Antonio Martínez Peña, María 

Mercedes Fernández Cruz). Depositado el 13/02/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.09223-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01383-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración, y 

lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Movilidad y Transporte”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.3:  Proyecto de ley de garantía de prestaciones laborales para los 

trabajadores que opten por renunciar. (Proponente(s):  Rafael Antonio Pérez Gómez). 

Depositado el 27/08/2024.  
»Número de Iniciativa: 03145-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Trabajo”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=210615
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=216176
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PUNTO NO.10.4:  Proyecto de ley mediante el cual se eleva a la categoría de distrito 

municipal la sección Los Tanquecitos o Margen Norte, perteneciente al municipio 

Boca Chica, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  María Elisa Suárez Alcalá). 

Depositado el 18/09/2024.  
»Número de Iniciativa: 03271-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno, y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente 

de Asuntos Municipales.  Estos diputados parece que tienen tres años de ejercicio”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.5:  Proyecto de ley que establece una exención de impuestos a las 

empresas que decidan instalarse en los municipios de Consuelo y Quisqueya, y la 

comunidad de Santa Fe, provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  Miguel 

Arredondo Quezada). Depositado el 02/10/2024.  
»Número de Iniciativa: 03343-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno, Miguel Arredondo es el proponente, y lo remitimos a 

estudio de la Comisión Permanente de Hacienda”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.6:  Proyecto de ley que despenaliza los actos médicos en los cuales no 

existe intención de causar daños. (Proponente(s): Gregoria Monserrat Santana Silfa). 

Depositado el 24/10/2024.  
»Número de Iniciativa: 03443-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=217438
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=218125
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=219432
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno, y a su vez lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Salud”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.7:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República instruir al Ministerio de Vivienda, Hábitat y Edificaciones, 

conjuntamente con la Comisión Presidencial de Apoyo al Desarrollo Provincial para 

la construcción, equipamiento y puesta en funcionamiento de un cuartel general de 

cuerpo de bomberos con el nombre de Anselmo Petterson (Femo) en el distrito 

municipal Villa Central, provincia Barahona. (Proponente(s):  Sara Penélope Féliz 

Díaz). Depositado el 29/10/2024.  
»Número de Iniciativa: 03461-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Viviendas, 

Hábitat y Edificaciones”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.8:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

otorga un reconocimiento al doctor, poeta, novelista y escritor Manuel Matos 

Moquete. (Proponente(s):  Elvira Corporán de los Santos de Lebrón). Depositado el 

11/11/2024. (Ver Iniciativa No.01032-2024-2028-CD).  

»Número de Iniciativa: 03506-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Reconocimientos”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222089
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220629
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PUNTO NO.10.9:  Proyecto de ley que declara el día 28 de octubre de cada año como 

día de los policías caídos en el sagrado cumplimiento del deber. (Proponente(s):  Miguel 

Arredondo Quezada, Valerio Leonardo Palacio, Carmen Lidia Williams Benjamín, Cecilio 

García Javier, Chavely Melina Sánchez Taveras, Jeovanny Ventura Rivera, Jhonatan Rabel 

Contreras del Orbe, Lourdes de Jesús Vélez, Carlos Morillo Valdez, Gabriela María Abreu 

Santos, Carmen Ligia Barceló González, Melvin Alexis Lara Melo, Luis René Fernández 

Tavárez). Depositado el 13/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03522-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración, y a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Interior y 

Policía.  Llamo a los señores diputados, por favor, vamos a ocupar las curules.  Párame eso 

un momentico.  Vamos a ocupar sus curules y ahorita tenemos tiempo para todo.  ¿Ya?, 

¿seguimos?”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.10:  Proyecto de ley mediante el cual se declara el día 19 de noviembre 

de cada año como Día del Geriatra. (Proponente(s): Dharuelly Leany D´Aza Caraballo). 

Depositado el 19/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03545-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Salud.  Yo voy para 

allá, ya, Dharuelly”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.11:  Proyecto de ley que regula la atención de emergencias médicas y 

sin costo en los servicios de salud privados. (Proponente(s):  Félix Michell Rodríguez 

Morel, Luis Gómez Benzo, Mélido Mercedes Castillo). Depositado el 19/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03546-2024-2028-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220685
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221270
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221374
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.12:  Proyecto de ley mediante el cual se modifica la Ley núm.12-21, del 

22 de febrero de 2021, que crea la Zona Especial de Desarrollo Integral Fronterizo y 

un régimen de incentivos, que abarca las provincias Pedernales, Independencia, Elías 

Piña, Dajabón, Montecristi, Santiago Rodríguez y Bahoruco.  (Proponente(s):  Julio 

César Beltré Méndez). Depositado el 19/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03553-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “   “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Industria, Comercio 

y Mipymes, perdón, de Industria y Comercio”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.13:  Proyecto de ley que crea un distrito judicial en el municipio 

Gaspar Hernández, provincia Espaillat. (Proponente(s):  José Miguel Ferreiras Torres). 

Depositado el 20/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03558-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia.  Este 

proyecto lo sustenta José Miguel Ferreiras”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221292
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221306
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PUNTO NO.10.14:  Proyecto de ley que adiciona un artículo a la Ley No.42-01, del 08 

de marzo de 2001, Ley General de Salud. (Proponente(s):  Onavel Andrés Aristy Cedeño, 

Jorge Manuel Zorrilla González). Depositado el 20/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03561-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.15:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) para que sean arregladas y asfaltadas las calles del distrito 

municipal La Caleta y del municipio Boca Chica, provincia Santo Domingo. 

(Proponente(s):  Jheyson Amir García Castillo, Juan José Rojas Franco, Kinsberly Taveras 

Duarte, María Elisa Suárez Alcalá, Franklin Martínez). Depositado el 27/11/2024.  
»Número de Iniciativa: 03589-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración y lo reemitimos a estudio de la Comisión Permanente de Obras Públicas”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.16:  Proyecto de ley que modifica la Ley núm.118-21, del 31 de mayo 

de 2021, sobre terminación de obras viales, escuelas y hospitales que se encuentran 

suspendidas. Encarga al Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones de actualizar 

los precios generales de dichas obras. (Proponente(s):  Ramón Rogelio Genao Durán, 

Ricardo de los Santos Polanco, Secundino Velázquez Pimentel, Andrés Guillermo Lama 

Pérez, Dagoberto Rodríguez Adames, Gustavo Lara Salazar, Jonhson Encarnación Díaz, 

María Mercedes Ortiz Diloné, Moisés Ayala Pérez). Iniciado en el Senado el 04/09/2024 y 

aprobado el 27/112024. Depositado en la Cámara de Diputados el 02/12/2024. 

»Número de Iniciativa: 03616-2024-2028-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221282
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=221817
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=222111
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Su atención, quiero pedir que este proyecto 

sea remitido a una comisión de estudio especial, con plazo fijo para el viernes”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Modifica la Ley 118-21 del 31 de mayo del 

2021.  A votación”. 

 

Votación 004 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese enviado a estudio de una Comisión 

Especial, a plazo fijo hasta el viernes 06 de diciembre, 

resultó: APROBADO. 128 DIPUTADOS A FAVOR DE 128 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Comisión 

Especial, plazo fijo al viernes.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Entonces, ahora conocemos de 

inmediato el 9.3.4, tal y como lo decidimos en la modificación anterior”. 

 

________________ 
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PUNTO NO. 9.3.4:  Decimosegundo grupo de resoluciones internas, conforme a 

los procedimientos establecidos para agilizar el conocimiento de iniciativas 

legislativas relativas a resoluciones internas con informes, pendientes de 

conocimiento de la Cámara de Diputados, en virtud del artículo 103, párrafo I, 

del Reglamento de la Cámara de Diputados.  
 

1. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se solicita 

al presidente de la República la construcción del ingenio de azúcar Panela en 

el municipio Los Llanos, provincia San Pedro de Macorís. (Proponente(s):  

Rafaela Alburquerque de González, Carlixta Carolina Paula de la Cruz, Fior Daliza 

Peguero Varela, Luis Gómez Benzo). Depositado el 04/05/2021. En Orden del Día 

en la sesión No.34, Ordinaria del 29/06/2021. Tomado en Consideración en la 

sesión No.34, Ordinaria, del 29/06/2021. Enviado a la Comisión Permanente de 

Agricultura en la sesión No.34, Ordinaria, del 29/06/2021. Plazo vencido el 

29/07/2021.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.05543-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Agricultura recibido el 05/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 00756-2024-2028-CD 

  

2. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a la Comisión Presidencial 

de Apoyo al Desarrollo Provincial para la construcción urgente de un 

cementerio para el distrito municipal de La Entrada, de la provincia María 

Trinidad Sánchez.  (Proponente(s):  Jorge Hugo Cavoli Balbuena). Depositado el 

21/07/2022. En Orden del Día en la sesión No.17, Ordinaria, del 12/06/2024. 

Tomado en Consideración en la sesión No.17, Ordinaria, del 12/06/2024. Enviado 

a la Comisión Permanente de Asuntos Municipales en la sesión No.17, Ordinaria, 

del 12/06/2024. Plazo vencido el 12/07/2024.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del 

período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.08327-2020-2024-CD. 

Con informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales recibido el 

12/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 01203-2024-2028-CD 

  

3. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades competentes la 

construcción de un cementerio en los municipios Salcedo y Tenares, provincia 

Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). 

Depositado el 29/11/2022.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.09116-2020-2024-CD. En Orden del Día 

en la sesión No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Tomado en Consideración en la 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220012
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220012
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=208113
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220637
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209920
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sesión No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Enviado a la Comisión Permanente de 

Asuntos Municipales en la sesión No.8, Ordinaria, del 10/09/2024. Plazo vencido 

el 10/10/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales 

recibido el 12/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 01337-2024-2028-CD 

  

4. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones, para que en coordinación con el ayuntamiento se construya 

un mercado para productos alimenticios en el municipio Salcedo, provincia 

Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). 

Depositado el 29/11/2022. En Orden del Día en la sesión No.33, Ordinaria, del 

23/07/2024. Sobre la mesa en la sesión No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. En 

Orden del Día en la sesión No.34, Extraordinaria, del 23/07/2024. Tomado en 

Consideración en la sesión No.34, Extraordinaria, del 23/07/2024. Enviado a la 

Comisión Permanente de Asuntos Municipales en la sesión No.34, Extraordinaria, 

del 23/07/2024.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.09114-2020-2024-CD. Plazo vencido el 

22/08/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Asuntos Municipales 

recibido el 12/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 01340-2024-2028-CD 

 

5. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Obras 

Públicas y Comunicaciones para que se construya una funeraria municipal en 

el distrito municipal de Palmarejo-Villa Linda, municipio Los Alcarrizos, 

provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Alexander Javier Cuevas). 

Depositado el 01/03/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.09274-2020-2024-CD. En Orden del Día 

en la sesión No.3, Extraordinaria, del 26/08/2024. Tomado en Consideración en la 

sesión No.3, Extraordinaria, del 26/08/2024. Enviado a la Comisión Permanente de 

Asuntos Municipales en la sesión No.3, Extraordinaria, del 26/08/2024. Plazo 

vencido el 25/09/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales recibido el 05/11/2024.  

»Número de Iniciativa: 01395-2024-2028-CD 

 

6. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se solicita 

al presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación, la 

construcción de un estadio de baseball en el distrito municipal de la Maguana-

Hato Nuevo, provincia San Juan. (Proponente(s):  Mélido Mercedes Castillo). 

Depositado el 18/03/2021. En Orden del Día en la sesión No.10, Ordinaria del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=220638
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30/03/2022. Tomado en Consideración en la sesión No.10, Ordinaria, del 

30/03/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y 

Recreación en la sesión No.10, Ordinaria, del 30/03/2022. Plazo vencido el 

29/04/2022.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.05360-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Deportes y Recreación recibido el 31/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 00713-2024-2028-CD 

  

7. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual se solicita 

al presidente de la República instruir al Ministerio de Deportes y Recreación, 

la construcción de un estadio de Baseball y una Cancha Pública de Baloncesto 

en el distrito municipal de la Jagua, provincia San Juan. (Proponente(s):  

Mélido Mercedes Castillo). Depositado el 18/03/2021. En Orden del Día en la 

sesión No.13, Ordinaria del 06/04/2022. Tomado en Consideración en la sesión 

No.13, Ordinaria, del 06/04/2022. Enviado a la Comisión Permanente de Deporte, 

Educación Física y Recreación en la sesión No.13, Ordinaria, del 06/04/2022. 

Plazo vencido el 06/05/2022.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-

2024 cuyo código en esa colección era el No.05361-2020-2024-CD. Con informe 

de la Comisión Permanente de Deportes y Recreación recibido el 31/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 00714-2024-2028-CD 

    

8. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

reparación y adecuación del iluminado de la pista de atletismo del municipio 

de Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago 

Hiciano Almánzar). Depositado el 26/08/2021. En Orden del Día en la sesión 

No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior en la sesión 

No.24, Ordinaria, del 11/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, Educación Física y 

Recreación en la sesión No.25, Ordinaria, del 23/05/2023. Plazo vencido el 

22/06/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código 

en esa colección era el No.06001-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Deportes y Recreación recibido el 31/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 00889-2024-2028-CD 

    

9. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación para 

la reparación y adecuación del iluminado del estadio de béisbol Ignacio 

Reynoso, municipio de Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  

Félix Santiago Hiciano Almánzar). Depositado el 26/08/2021. En Orden del Día en 
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la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. Tomado en Consideración en la sesión 

No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. 

Plazo vencido el 30/06/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-

2024 cuyo código en esa colección era el No.06003-2020-2024-CD. Con informe 

de la Comisión Permanente de Deportes y Recreación recibido el 31/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 00890-2024-2028-CD 

    

10. Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

construcción de un polideportivo bajo techo en el sector El Ensueño, 

municipio Santiago, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelson Rafael 

Marmolejos Gil). Depositado el 07/09/2021. En Orden del Día en la sesión No.29, 

Ordinaria, del 31/05/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.29, 

Ordinaria, del 31/05/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación en la sesión No.29, Ordinaria, del 31/05/2023. 

Plazo vencido el 30/06/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-

2024 cuyo código en esa colección era el No.06038-2020-2024-CD. Con informe 

de la Comisión Permanente de Deportes y Recreación recibido el 31/10/2024.  

»Número de Iniciativa: 00897-2024-2028-CD  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que sean liberadas de 

lectura”. 

 

Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que los 

proyectos contenidos en el decimosegundo grupo de 

resoluciones internas fuesen liberados del trámite de lectura, 

y que mediante el mismo procedimiento fuesen dejados sobre 

la mesa hasta el martes 10 de diciembre, resultó:  

APROBADO.  126 DIPUTADOS A FAVOR DE 126 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Hay que estar 

pendientes, que leemos el enunciado cuando se vayan a leer los informes.  Que sean 

liberadas de lectura y dejadas sobre la mesa, para la semana que viene, no para la próxima 

sesión, para que no aparezcan en la próxima.  Para a partir del martes, ¿a cómo estamos el 

martes?  Estamos votando.  Para el martes 10, dejadas sobre la mesa hasta el martes 10”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Todavía hay chance si alguno 

va a ejercer su derecho al voto.  De inmediato conocemos el 9.3.6.  Gustavo, se te quiere 

ver por aquí, te estaba llamando”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.3.6:  Resolución aprobatoria del Acuerdo entre el Gobierno de la 

Mancomunidad de las Bahamas y el Gobierno de la República Dominicana para 

Servicios Aéreos entre y más allá de sus respectivos territorios, suscrito en la ciudad 

de Nairobi, Kenia, el 12 de diciembre de 2018. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). 

Iniciado en el Senado el 25/08/2023 y aprobado el 24/10/2023. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 25/10/2023. En Orden del Día en la sesión No.15, Ordinaria, del 31/10/2023. 

Tomado en Consideración en la sesión No.15, Ordinaria, del 31/10/2023. Enviado a la 

Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional en la sesión 

No.15, Ordinaria, del 31/10/2023. Plazo vencido el 30/11/2023.  (Cierre de Cuatrienio) 

Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.11072-2020-2024-

CD. Con informe de la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional recibido el 12/11/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.25, Ordinaria, del 03/12/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.25, 

Ordinaria, del 03/12/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, 

Ordinaria, del 03/12/2024. Pendiente para única discusión en la sesión No.26, 

Extraordinaria, del 03/12/2024. 

»Número de Iniciativa: 02756-2024-2028-CD 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “…Por lo que voy a solicitar que el mismo 

sea liberado de lectura, para que escuchemos el informe y posteriormente determinemos 

qué hacer con él.  A votación”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que la 

resolución aprobatoria fuese liberada del trámite de lectura: 

APROBADO. 124 DIPUTADOS A FAVOR DE 124 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Comenzó la 

votación.  Vamos a terminar quince minutos, nos quedan tres proyectos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, la señora secretaria 

tiene el informe para dar lectura.  Aníbal Díaz, se le quiere ver por aquí.  El muchachito”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, el honorable diputado Aracena”. 

 

Diputado Ignacio Aracena:  “Gracias, señor presidente, honorables diputados y diputadas 

que como siempre, agradecido de Dios que nos da la oportunidad de estar compartiendo un 

día más con cada uno de ustedes. Presidente y honorables diputados, quiero precisamente 
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puntualizar las bondades de este acuerdo que ya se inscribe dentro del marco de lo que ha 

sido la tradición y la costumbre de la República Dominicana, aprovechando el buen manejo 

que tenemos de nuestros aeropuertos y el clima favorable de inversión para el sector de lo 

que es la aeronáutica en la República Dominicana.  En este caso, luego de recibir este 

informe que viene del Poder Ejecutivo, que fue aprobado en el Senado, verificar que es 

conforme a la Constitución y las leyes de la República y estudiar el informe de la Oficina 

Técnica Legislativa, Ofitrel, los honorables miembros de la Comisión de Relaciones 

Exteriores y Cooperación Internacional, valoramos todo esto en la discusión, pues 

decidimos rendir un informe favorable, porque este acuerdo con la Mancomunidad de las 

Bahamas y la República Dominicana no busca más que facilitar la implementación de 

mejor servicio aéreo, garantizar una mejor calidad entre ambos países, la oportunidad de 

crear más empleos en nuestros aeropuertos y claro que sí, garantizar que más turistas 

lleguen a la República Dominicana producto de este intercambio entre cielos abiertos que 

va a permitir que más aeronaves lleguen a nuestros aeropuertos.  Por lo tanto, me voy a 

limitar a decir que ese informe se basta por sí solo y pedirles, de manera humilde a los 

honorables miembros de este Congreso, que votemos de manera favorable para este 

acuerdo con la Mancomunidad y la República Dominicana, de cielos abiertos.  Muchas 

gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias. Señores, quiero pedir, nos quedan 

de cinco a diez minutos de sesión, quiero pedirles, colegas, porque ustedes no tienen idea, 
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solamente los que han sido profesores, o directores de escuelas, saben lo difícil que es que 

uno esté al frente, y como que el otro no le esté poniendo caso.  Solo los que han sido 

profesores y directores de escuelas saben lo que eso significa… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es verdad, es verdad.  Someto a votación el 

informe que ha rendido la Comisión, y ponderada por el honorable diputado Aracena”. 

 

Votación 007 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional:  APROBADO. 121 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 121 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Muchas energías 

regadas…  Estamos votando…  ¡Ofrézcome!, el Señor.  Falto yo…El informe... 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Exacto…  

Estamos votando… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Someto a votación el proyecto 

de resolución aprobatoria entre el Gobierno de la Mancomunidad de las Bahamas y el 

Gobierno de la República Dominicana para Servicios Aéreos entre y más allá de sus 

respectivos territorios, suscrito en la ciudad de Nairobi, Kenia, el 12 de diciembre del año 

2018, con su informe debidamente aprobado por ustedes. Lo someto a votación, en única 

lectura, después de haber sido bien ponderado por el honorable señor presidente de la 

Comisión de Relaciones Exteriores.  A votación, única lectura, reitero”. 

 

Votación 008 

Sometida a votación la resolución aprobatoria, con su 

informe:  APROBADA EN ÚNICA DISCUSIÓN.  120  

DIPUTADOS A FAVOR DE 120 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Nos queda un 

proyecto después de esto.  Cinco segundos de votación… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3.7:  Resolución aprobatoria del Acuerdo entre el Gobierno del Estado 

Plurinacional de Bolivia y el Gobierno de la República Dominicana, sobre la exención 

del requisito de visado para nacionales portadores de pasaportes diplomáticos y 
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oficiales, suscrito en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana, el 24 de 

marzo de 2023. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 28/09/2023 y 

aprobado el 07/11/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 20/11/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. Pendiente Orden del Día anterior en 

la sesión No.23, Ordinaria, del 28/11/2023. En Orden del Día en la sesión No.24, 

Extraordinaria, del 28/11/2023. Tomado en Consideración en la sesión No.24, 

Extraordinaria, del 28/11/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Relaciones 

Exteriores y Cooperación Internacional en la sesión No.24, Extraordinaria, del 28/11/2023. 

Plazo vencido el 28/12/2023.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del período 2020-2024 cuyo 

código en esa colección era el No.11127-2020-2024-CD. Con informe de la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 26/11/2024. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 03/12/2024. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 03/12/2024. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 03/12/2024. Pendiente para 

única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 03/12/2024. 
»Número de Iniciativa: 02779-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicito que sea liberado de lectura, para 

que escuchemos el informe que está rindiendo la comisión.  A votación ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 009 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que la 

resolución aprobatoria fuese liberada del trámite de lectura: 

APROBADO. 113 DIPUTADOS A FAVOR DE 113 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “  Este es el 

último por hoy, los demás los vemos el viernes”. 

 

A viva voz... 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, a las diez… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Liberado de lectura.  Emil 

Durán tiene el informe de la comisión.  Sandro Sánchez, te quiero ver por aquí”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  El honorable diputado Aracena, 

eficiente presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores….  se ha dado bueno, para 

que ustedes vean cómo son las cosas, porque Aracena cayó ahí por la triste partida del 

presidente, don Julio Brito, que era un gran presidente, también, de esa comisión, y el 

muchacho se ha dado bueno”. 

 

Diputado Ignacio Aracena:  “Gracias… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene que saber que es primo tuyo 

¿verdad?, no hay un solo Aracena que se dé bueno”. 

 

Diputado Ignacio Aracena:  “Gracias, presidente.  La verdad es que nos sentimos muy 

privilegiados y agradecidos de Dios siempre, porque aquí hay un gran equipo que nos ha 

ayudado y encontramos grandes guías, entre los que se encuentra el presidente, Tobías, don 
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Máximo y un grupo de diputados que nos tomaron, orientaron y nosotros, humildemente, 

tomamos esas orientaciones.  Gracias, de corazón, y lo que tratamos siempre es de hacer 

nuestro trabajo.  Miren, honorables diputados y diputadas, la verdad es que cuando nos toca 

conocer este tipo de proyectos, que ratifica la solidez de las buenas relaciones 

internacionales que tiene la República Dominicana con otros países, pues, nos sentimos 

más que satisfechos, muy orgullosos de ser dominicano.  Este informe, o este, más bien, 

este proyecto, que busca favorecer, con la eliminación del requisito de visado para los 

nacionales portadores de pasaportes diplomático o pasaportes oficiales, que sean de ambos 

países, luego de recibir la comisión, que siempre tengo que resaltar el trabajo que han 

hecho los miembros de la comisión, porque una comisión no solamente funciona con el que 

la preside, es un gran equipo y yo siempre tengo que valorar el trabajo de cada uno de los 

miembros de la comisión.  Esta comisión, cuando fuimos apoderados, verificar que esto es 

un proyecto que viene del Poder Ejecutivo, consultar con el informe favorable que dio y las 

observaciones que daba la Oficina Técnica Legislativa y verificar que era conforme a la 

Constitución de la República y a las leyes, decidimos dar un informe favorable, para que a 

partir de ahora, pues, se siga fortaleciendo el lazo de amistad y el lazo de la solidez de la 

cooperación internacional que existe, en este caso, con el hermano país de  la República de 

Bolivia y la República Dominicana, para favorecer a los portadores de pasaportes 

diplomáticos y oficiales, para que no tengan que tener el requisito de visado para entrar y 

salir de estos países.  Es un acuerdo rutinario que hemos venido aprobando con otros 

países, como ya dije, aprovechando el marco de la buena relación y cooperación 
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internacional que existe entre la República Dominicana y los países del mundo.  La 

República Dominicana entra en la globalización y la verdad es que nos sentimos muy 

orgullosos.  Así que, les pido de manera, por favor, que apoyemos este proyecto, votándolo 

de manera positiva.  Gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A usted.  Someto a votación el informe que 

ha rendido la comisión.  Por favor, honorables diputados, voten”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional:  APROBADO. 142 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 142 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “…Voten, por 

favor, ‘si’ o ‘no’, estamos votando el informe en única lectura, bien ponderado por el señor 

presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores.  Voten, por favor, tengo veinte 

diputados que no han votado.  Ya está bueno, ¿verdad?”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe.  Someto a votación…  

Espérate, se me perdió.  En única lectura la Resolución aprobatoria del Acuerdo entre el 

Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia y el Gobierno de la República Dominicana, 

sobre la exención del requisito de visado para nacionales portadores de pasaportes 
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diplomáticos y oficiales, suscrito en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana, 

el 24 de marzo de 2023.  Aprobado debidamente el informe, someto a votación el proyecto 

con su informe en única lectura.  A votación”. 

 

Votación 011 

Sometida a votación la resolución aprobatoria, con su 

informe:  APROBADA EN ÚNICA DISCUSIÓN.  129  

DIPUTADOS A FAVOR DE 129 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Castillo, 

Gustavo, tengo que decirles algo a los dos.  Esta es la última votación, si la memoria no me 

falla.  Recuerden colegas, les estamos pidiendo encarecidamente, el viernes estemos 

puntuales a las diez (10:00) de la mañana.  Profe, ¿qué le parece, profe?  Usted está 

encantado con su monorriel allá en Cienfuegos, sale de Cienfuegos el monorriel.  Estamos 

votando ‘si’ o ‘no’…. 

 

A viva voz…. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ya esta es la 

última, si”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “129 votos síes, aprobado en única lectura.  

Se cierra la sesión y les convocamos para el próximo viernes, diez (10:00) de la mañana.  

Por favor, mientras más puntual mejor.  Ay, un momentito, un segundo, que iba tan rápido.  

Pero es un segundo, son cinco segundos.  Miren, la Comisión Especial para estudiar el 

proyecto de ley que modifica la 118-21, del 31 de mayo, la integran los siguientes 

diputados:  Alexander Javier Cuevas, Selinés Méndez, Rafaela González, Carlos Alberto 

Pérez, Ydenia Doñé, Nicolás López, Braulio de Jesús Espinal, Juan Medina, José Luis 

Rodríguez Hiciano, Cecilio García, José Luis Abreu, Miguel Alberto Bogaert, Jhonatan 

Contreras;  Dilenia Altagracia Santos, vicepresidenta y Rafael Aníbal Díaz Rodríguez, 

presidente”.   

 

DESIGNACIÓN COMISIÓN ESPECIAL PARA EL ESTUDIO DEL PROYECTO 

DE LEY QUE MODIFICA LA LEY NÚM.118-21, DEL 31 DE MAYO DE 2021, 

SOBRE TERMINACIÓN DE OBRAS VIALES, ESCUELAS Y HOSPITALES QUE 

SE ENCUENTRAN SUSPENDIDAS. ENCARGA AL MINISTERIO DE OBRAS 

PÚBLICAS Y COMUNICACIONES DE ACTUALIZAR LOS PRECIOS 

GENERALES DE DICHAS OBRAS. NÚMERO DE INICIATIVA:  03616-2024-

2028-CD.  A SABER: 

 

 

 

Diputado Rafael Aníbal Díaz Rodríguez   Presidente 

Diputada Dilenia Altagracia Santos Muñoz  Vicepresidenta 

Diputado Alexander Javier Cuevas 

Diputada Fanny Selinés Méndez Simonó 

Diputada Rafaela González González 

Diputado Carlos Alberto Pérez Hernández 

Diputada Ydenia Doñé Tiburcio 

Diputado Nicolás Tolentino López Mercado 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez 
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Diputado Juan Agustín Medina Santos 

Diputado José Luis Rodríguez Hiciano 

Diputado Cecilio García Javier 

Diputado José Luis Abreu Velóz 

Diputado Miguel Alberto Bogaert Marra 

Diputado Jhonatan Rabel Contreras del Orbe 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene plazo fijo para el próximo viernes.  

Por lo que esa comisión debe reunirse en el día de mañana… 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 

 

 

 

 


